

# El Accitano

SEMANARIO FUNDADO EN EL AÑO 1891 POR D. JOSÉ REQUENA ESPINAR.

AÑO XX	Precios de suscripción	Dirección y Redacción	Anuncios corrientes	NÚM. 896
	En Guadix, un año. . . . . 10 ptas. En toda España. . . . . 10 « En el extranjero . . . . . 12 « Número suelto 25 céntimos. Atrasado 50. PAGO ANTICIPADO	Calle de San Torcuato, 20 ADMINISTRACION VILLALIGRE 4. Guadix 12 de Febrero 1910	En primera plana una peseta línea; en 2.ª 75 céntimos de peseta; en ter- cera 50 y en cuarta 25 Comunicados a precios convenciona- les.	

## POR LA ENSEÑANZA

«La instrucción popular debe ser religiosa, es decir cristiana».

Este pensamiento de Cousin compendia la opinión de los filósofos sobre el fundamento de la sociedad, y resuelve la importante cuestión de la educación de la juventud.

Platon decía: «La ignorancia del verdadero Dios es para un Estado la peor de las calamidades»; y Ciceron «No hay ningún pueblo tan bárbaro que crea poder prescindir de la idea de la Divinidad»: Entre los filósofos modernos, Voltaire escribe, «Un pueblo ateo sería una horda de bandidos», y Rousseau afirma «Sin Dios no puede haber verdadera probidad».

Tal unanimidad de pareceres en escritores de tan diversas épocas demuestra, que para que la sociedad y el Estado se asienten en sólidos principios, hay necesidad de instruir con una base de firmes creencias religiosas y de moral cristiana; pues de no hacerlo así, de enseñar prescindiendo de la idea de la Divinidad, se podrá conseguir una instrucción estensa, pero fría, se desarrollarán las facultades de la juventud sin indicarle la dirección que deben seguir, se hará el vacío a su alrededor, se dejará que se seque su corazón en el egoísmo y la indiferencia, y en ocasiones se le envilecerá torpemente.

Ese es el motivo de que todas las edades y todos los pueblos hayan juzgado temeraria la empresa que se lleva a cabo en nuestros días, de implantar en la sociedad la indiferencia religiosa ó mejor dicho el ateísmo social.

En nuestro sentir el medio de atajar el mal que esto produce, consiste en procurar que los niños á la vez que se instruyan se eduquen, realizando los dos objetos, que el desconocerse con demasiada generalidad ha sido y es causa de lamentables errores respecto á la misión de la enseñanza y de consecuencias funestas para el porvenir de las sociedades.

La instrucción por si sola abre la inteligencia, pero no forma el corazón; aquella, según antes se ha indicado, podrá poner repleta la cabeza de múltiples conocimientos, pero el corazón estará vacío y quizá hasta dañado en el fondo. Y es que como expresa un pensador no es la instrucción la que moraliza sino la educación y sobre todo la

educación religiosa.

En Francia—consigna Fernando Nicolay—había en 1823, 30.000 escuelas; en la actualidad hay muy cerca de 80.000. Sin embargo—continúa el mismo—¿quién se atreverá á sostener que la moralidad de la juventud ha progresado?

Convienes, pues, instruir educando, con esa educación moral indispensable á todas las personas y en todas las carreras, la que perdura sobre el recuerdo de las fórmulas y de las reminiscencias clásicas y la que es de absoluta necesidad durante esa evolución en que el niño se convierte en hombre.

Torcuato Casas Ruiz

## Tiempo de oración

Rápido transcurrió el carnaval, como rápidamente marcha todo, y como con premura se va la vida, unas veces plácidamente, otras sufriendo amargores, pero es lo cierto que *pasa sin sentir*, y cuando el individuo se dá cuenta de ello, es cuando ha traspasado los umbrales de la vejez, y no sirve ya para nada.

La cuaresma reina y gobierna por espacio de tiempo definido, y la cristiandad amolda su modo de ser, su modo de pensar, á esta época de oración, de gozo espiritual, cediendo á los placeres del alma los goces del cuerpo, cediendo también los sentidos al espíritu, la alegría á la seriedad, al recogimiento.

Y se pasa de un extremo á otro sin violencia, sin disgusto, como se pasan de unas á otras cosas naturales y corrientes. El martes de carnaval es momento de regodeo, y el miércoles de ceniza de sentimiento cristiano, dase la ceniza y la criatura recuerda que no es sino polvo.

Sin embargo, en la actual generación y en otras anteriores, se viene *debilitando la creencia*, el excepticismo cunde, muchos no distinguen entre ese martes y tal miércoles y continúan su vida de indiferencia: por ello, deber es de los jefes de la iglesia alentar á los fervorosos y empujar ese fervor para que sea consistente y no decaiga, viniendo el indiferentismo: en el momento actual se mueve la gente católica, la cristiana grey, para que la enseñanza sea religiosa para que las estrellas *sin Dios y sin moral* no subsistan y no hacen sino cumplir

con un deber, no solo moral sino material. Esos centros donde nada bueno se enseña deben permanecer mudos, desaparecer, y los primeros que en ello deben tener empeño son los obreros, docil instrumento de quienes les engañan, contándoles grato porvenir á cambio de borrar de sus cerebros la bella idea de Dios, y de sus pechos todas las virtudes, trocándolas en vientos de tempestad, en aires enfurecidos de odio para el prójimo.

## Los excépticos

I

Contadísimos serán, en realidad de exactitud, los *creyentes* de esta execrable cuanto pernicioso secta, que tan escandalosamente, que tan extravagantemente alardéen y vociferen su incredulidad, como lo hace su digno *correligionario* y vecino nuestro don Bonifacio de la Escosura.

Con harta frecuencia hállase tan fervoroso y fanático discípulo de Pitágoras, cerrado, sitiado decir pudiéramos, por lo que él llama á boca llena sus íntimos, como denominarles pudiera—con más propiedad, por cierto—afectos, devotos de su siempre preñada, repleta y vertiginosa siempre gran petaca de habanos y otros despilfarros; por que eso sí, D. Bonifacio, á pesar de sus extravagancias, há la virtud de ser muy generoso... ó primo, como querráis clasificarle, lectores queridos, puesto que para el caso, lo mismo dá.

Ahora precisamente tropiezo con él en el pretil de la iglesia de Santa Ana.

Salúdame con la mayor cortesía.

Yo le correspondo.

Vedle, contempladle, ciegos.

Sordos, oídle.

Victoreadle, mudos.

Mancos, palmoteadles.

II

—¿Viene V. de misa, vecino?—preguntóle, sin malicia, por supuesto.

—No vengo de misa, Sr. Joriatiz: todo lo contrario, ando en busca de—lo que es más cuerdo y positivo—de cien misas que más de un año há prestó á cierto cristiano, que, por lo que se vé, aun no ha tenido ocasión ó encontrado el medio de abonarme esa deuda, por que bien mirado el asunto, ¿cómo un buen católico vá á cometer la

h eregia de entregar tan sagrado metal á un impío tan empedernido cual yó?..

—Como le he encontrado á V. en este sitio tan contiguo á la iglesia, y hoy es domingo, último día de la semana, en que oír misa preceptúa nuestra Santa Religión, creí...

—Pues ha creído V. muy mal, Sr. creyente desmemoriado; porque ya sabe, cómo tale demasiado que yo no profeso religión alguna.

—Si; pero como de los arrepentidos es el reino de los Cielos...

—Yo no tengo por qué arrepentirme de nada, Sr. Joriatiz. Decía, que yo no profeso religión alguna...

—¡La divina cristiana, la religión del Mártir del Gólgota que ha por lémas los grandiosos y salvadores de ¡Libertad, igualdad, Fraternidad!, inclusive?

—A todas, todas las creencias, soy igualmente, completamente indiferente, he dicho.

—¡Está muy bien! Lo dijo Blas, digo, Escosura, cual expresa el adagio /pues punto redondo! Variemos, por lo tanto, de conversación, amigo mio. ¿Es cierto que piensa V. casarse?

—En tal disparate, ni he pensado ni pienso, y de granzones lo merecería si tal atrocidad realizara. ¡Bueno estaba y se casó! dice el refran castellano. Eso y no otra cosa me hacia falta: una fecunda mujercita, con su correspondiente aditamento de mamasuegra y otras zarandajas ó excesos ¡Ninguna mujer, por más hermosa y agraciada que sea, vale la pena de pasar por ella el más nimio desvelo, cuando sin la más pequeña molestia, se encuentran por doquier infinitas que llenan el objeto.

—De modo que V., Sr. Escosura, es partidario del amor liebre, digo, libre.

—Decidido; si señor, entusiasta.

—Y entonces ¿qué sería de la familia?

—¡Ah! eso es un mito.

—Y la santidad del hogar, la moralidad, la justicia, &, &. antiguallas, pamplinas, estupideces: en resumen, que V. os un consumado epicúreo que de todo duda: ¿no es eso, Sr. don Bonifacio?

—Perfectísimamente: hasta si de existo dudo, es más, dudo si dudo, como dijera el gran Pitágoras.

—Es decir, para terminar, que, para V. todo es mentir en este mundo.

—Y en el otro, Sr. Joriatiz.

—¡Santa bárbara bendita!... Vamos Sr. Escosura, está de... jado de la mano de Dios; que él, en su infinita misericordia, se apiade de V., y le aparte de la senda de perdición por dó camina. Abur, amigo.

—Vaya enhorabuena, vecino.

### III

Pero ¡maravillosa metamorfosis! Tan furibundo y rabioso excéptico de plazuela y café, se convierte, transfórmase puertas adentro del hogar en timorato y pusilánime superticioso; incurriendo en las mismas rarezas y excentricidades que en el vicio antitético le caracterizan si bien con algunos intervalos ó actos de normalidad y lucidez.

El quiere con delirio á su bella y simpática sobrina Elisa.

¡Que se la pidan en matrimonio exclu-

sivamente civil, y al osado que tal hiciese, aunque el propio Rey fuera, lo tiraría por el balcon!

Guárdase muy bien Escosura de matar una araña, por las grandes calamidades que tal acto acarrearle pudiera.

Todas las mañanas al levantarse se persigna; echando al salir de su casa el pié derecho delante y habiendo no menor cuidado de no pisar las uniones de las losas que forman la acera para que nada malo le ocurra.

Considera la visita de un avejorro negro como anuncio seguro de infelicidades y la del de color rubio, cual presággio de felicidades.

Cuando el aceite, se derrama, se le crispán los nervios y corre presuroso á cubrir con agua la mancha por aquel líquido en el suelo ú otra parte producida para evitar grandes males; pero si es vino lo vertido, considéralo como feliz agüero de próximo grandes beneficios.

*Et sic de ceteris.*

Y adios, asíduos y amabilísimos lectores; puesto que ya hemos llenado la tarea que nos impusiéramos, que no era otra que la de daguerreotipar con la mayor exactitud y perfección posibles á don Bonifacio Escosura prototipo de

LOS EXCÉPTICOS.

JOSÉ M.<sup>a</sup> ORTÍZ.

## LEONARDO ORTEGA

El día nueve llegó á esta ciudad el consecuente republicano don Leonardo Ortega; su viaje pareció ser esperado por el pueblo de Guadix porque á las pocas horas de encontrarse entre nosotros el que nos disputamos el honor de llamarle paisano, acudieron gran número de amigos á rendirle el tributo de amistad á que tan acreedor se ha hecho por los múltiples servicios que á todos ha prestado y las simpatías de que ha tiempo se sienten por él como consecuencia de su carácter franco, leal y decidido.

La idea de que pudiéramos ser nuestro representante en Cortes pareció estaba latente en todos, pues unos á otros se consultaban el pensamiento y como eran aprobados se fué desarrollando aquellos ideales para darle formas imperativas, y muchos llegaron á exigir de él que anunciara tal propósito.

Ignoramos lo que pensara respecto á aquellos deseos, pero quizás queriendo aun que tarde, adelantarse á los mismos, en la noche del 10 invitó á comer en el Liceo Accitano á gran número de amigos sin distinción política, y les hizo presente su resolución de presentar su candidatura por este desamparado distrito. La consulta fué objeto de una aprobación espontánea y el electo traspasó los límites del elegido, pues muchos vieron en aquel acto al Diputado nuestro, atender cuidadoso nuestros deseos, gastando sus iniciativas en remediar tantas necesidades sentidas, dando impulso y desarrollo á proyectos necesarios y útiles, que solo la buena voluntad de Ortega serian capaces de realizar.

Ya se le vé conseguir del Trust Azucarero la verdadera cantidad de remolacha que nuestra zona agrícola demanda, en bien de los labradores y braceros agrícolas de esta región evitando la reducción á que hoy está sometida su producción.

Va se le ve formando sociedades para explotar nuestra cuenca minera y con ello dar vida y esplendor á esta comarca, hacien-

do que sus hijos no anden hambrientos y viéndose morir de anemia.

Ya se le vé gestionando del Gobierno la concesión necesaria de un pantano para convertir en fructíferos campos esas estensas llanuras del Marquesado del Zenet, á fin también de que nuestras cosechas otoñales no queden secas y faltas del necesario líquido.

Todo eso y más se espera del presunto diputado, de iniciarse la idea, y mientras se descorchaba el Champagne se nombró una comisión que redactó los siguientes telegramas-

José Canalejas

Presidente Consejo Ministros

Elementos democráticos, reunidos fraternal banquete, saludan y felicitan V. E. y proclaman candidato prestigioso republicano para diputado este distrito á nuestro particular amigo y paisano nuestro Leonardo Ortega.—José Serrano, abogado—Antonio Minagorre, abogado—Nicolás Sánchez, Farmacéutico—Jesús Pleguezuelos, Médico—Manuel Rebelles, industrial—Jesús Caballero, Comerciante.

Sol y Ortega

Hotel Inglés—Madrid

Los republicanos y demócratas de Guadix, representación todas clases sociales, unido fraternal banquete le saludan y felicitan por homenaje dado hoy en su honor y le participan la proclamación de nuestro amigo Leonardo Ortega para candidato á diputado este distrito.

(Las mismas firmas)

Ayer salió para Madrid el señor Ortega con propósito de regresar pronto para organizar mítins, en todos los pueblos del distrito. A la estación concurrió á despedirlo gran número de personas en que estaban representadas todas las clases sociales.

Antonio García Balboa

## LA SEMANA ÚLTIMA

No tendrán quejas los adoradores del diocésillo Momo que acaso más propiamente apelarse debia memo, porque en verdad en verdad que para una nota discreta y correcta que dé su mejestad se dan millones de millones incorrectas por aquellos que para divertirse se tapan la cara y con la cara cubierta se descubren rencillas, malas pasiones, instintos depravados, y si á Momo se une Baco... apaga y vámonos.

El tiempo fué espléndido, casi primaveral; el cielo estuvo limpio, diáfano, las nubes no parecieron por ninguna parte, y hubo máscaras á granel, algunas por cierto muy incultas, las que debe procurarse desaparezcan porque su tiempo desapareció también y ellas deben tener cuanta corrección sea posible dentro de los moldes de estas, siquiera ser agradables á la vista y no ostentar pingajos ni representar lo que representar se no puede sin que se ofenda el buen gusto. Las noches del primer y tercer día hubo baile en los hermosos salones de El Liceo que estuvieron brillantes; especialmente la última se presentaron bastantes máscaras con disfraces de mucho gusto habiéndose prolongado la diversión hasta las altas horas de la madrugada.

Se anuncia que el baile de Piñata tendrá verdadera resonancia.

El tríduo que durante el domingo, lunes y martes se celebró en la Catedral, donde debe ser siempre sin excepción, estuvo solemnisimo, como pocos años lo hemos presenciado: los tres días predicó nuestro Ilustrísimo Prelado Sr. D. Timoteo Hernández Mulas, diciendo tres homilias sobresalientes, por el gran mérito de ocupar se solo de las cosas santas, sin regañeras, ni razones que pudieran ser causa de desazón para nadie. Su ilustrísima se vé es gran conocedor de su ministerio augusto y del corazón humano, y al corazón y al alma dirige sus razones seguro de hacer en ellos impresión tan grata como cristiana. El domingo por la mañana predicó el M. I. Sr. Magistral don José Dominguez Rodríguez que hizo una oración sagrada sencillamente ad-

mirable, que no coge elogio más acabado. Los fieles fueron numerosos.

La noche del lunes salieron los preclutas de esta ciudad á ocupar sus plazas; muchos fueron á Melilla, y el acto de la despedida fué tan expresivo como solemne.

Acudieron las autoridades civiles y militares y tanta genté que materialmente no cogian en la estacion.

Asistieron la banda municipal y una estudiantina dirigida por don Francisco Martínez Gómez que amenizaron el acto.

Se dieron vivas al ejército y el alcalde, el ilustrado abogado don Emilio Martínez de Duénas, obsequió á los expedicionarios y además les dió cigarros.

El acto resultó imponente.

Las familias despidieron á sus deudos viéndo se las sentimentales escenas de rigor en estos acontecimientos en los que se desbordan los impulsos del corazón.

## Cuentos de mi Region.

### UN VIAJE Á ZARAGOZA

Alpartir es un pueblecito de Aragón que cuenta con 1031 habitantes; está enclavado en el campo de Carmeña, y pertenece al partido de La Almunia de doña Godina: sus vinos gozan fama de ser de los mejores de Aragón, y muy cerca de dicho pueblo se explotan actualmente unas ricas minas de cobre; está situado en la cumbre de un monte, el cual forma parte de una pequeña sierra ó cordillera.

Todo lo que aquí voy á exponer es verídico y acontecido á una persona que á estas fechas, vive y de la cual pueden creerse lo que á narrar voy.

Érase por los años de 1865 á 66, en cuya época estaba en toda su mayor popularidad la Culeta, casada en segundas nupcias con el tío Jorge y dedicábanse ambos á la extracción de leña y á su venta, de cuyo importe sacaban para vivir; la leña precedía del monte común, en la Almunia, en cuyo pueblo viven dos de las cuatro hijas, que aun existen en Calatorao, Lucena, etc.

En los pueblos circunvecinos, era conocida y apreciada la Culeta y sus hijas habidas en el primer matrimonio; y así que podían ponerse al servicio fuera de casa, iban desfilando una tras otra hasta que las cuatro se acomodaron.

Claudia que así se llamaba la mayor, entró á servir en casa de un cerrajero, que con su honroso trabajo llegó á conquistar una desahogada posición; retirado del oficio, dedicábase á buscar cuantas distracciones se ofrecen en un pueblo que como la Almunia cuenta 3948 vecinos; y ya que hemos citado á Claudia, sigamos tras ella, pues es la protagonista de nuestro cuento.

Esta tenía relaciones amorosas con Prudencio, sastre de oficio y que era co-propietario de un café establecido en la Almunia, prudente, trabajador, y alegre de génio; conviniendo él y el amo de Claudia en hacer un viaje á Zaragoza y llevarse á esta para que viese la capital y al mismo tiempo á la Virgen del Pilar, patrona de Aragón.

Como sucede aún en muchos pueblos, cuando alguno va á emprender su primer viaje, todo son recomendaciones de que no se fie de nadie, pues no quieren más que encontrar incautos para explotarlos ó timarlos de distintas formas; así á Claudia dijéronla que, á su entrada en Zaragoza, tendría que dejarse meter en la boca las cagarrutas (excrementos de cabras ó carneros) y que de lo contrario no la dejarían pasar: apechó á todo nuestra heroína (con la sana intención de no probar dichas cagarrutas), y emprendieron el viaje el 11 de Octubre de aquel año, víspera de la festividad de la popular vir-

gen aragonesa.

Dos horas y media de ferrocarril, y desmontaban en la hoy inmortal Ciudad, caminando hasta la entrada en ella por la histórica puerta del Carmen, en cuyas aproximaciones pretestando unos y otros la necesidad de evacuar aguas menores, cargaron á Claudia con la mayor parte del equipaje consistente en cestas con comestibles, bultos de ropas etc. etc. y mandáronle continuar el camino adelante. Llegaron á la referida puerta y uno de los empleados municipales en consumos, se dirigió, como es natural, hácia ella, por ser la que llevaba los bultos que había de inspeccionar para cobrar los arbitrios correspondientes de las especies que tienen indicado el pago.

Ver estos al consumero dirigirse á Claudia y decirle todos á esta que era el que le metería las cagarrutas en la boca, todo fué uno: como joven y fornida se dirigió Claudia hácia el empleado y al mismo tiempo que éste la preguntaba si llevaba algo de pago, ésta hizo ¡¡¡húmm!!! y tirándole cuantas cestas y paquetes llevaba al portallero, huyó corriendo hasta la puerta del hospital provincial en donde, aguardó la llegada de su amo y futuro marido.

(CONTINUARÁ)

JUAN GUTIERREZ TORRES



EL SEÑOR

**Don Aureliano Bojo Ulecia**

falleció piadosamente en el Señor después de recibir los Santos Sacramentos el día 18 de Enero y á los 47 años de edad

R. I. P.

Su director espiritual, su desconsolada viuda doña Ana Vera y demás familia ruegan á sus numerosos amigos se sirvan asistir al funeral que se celebrará en la iglesia Parroquial de Santiago el día 15 del corriente á las diez y media de su mañana.

## VARIEDADES

==Parece que la cosa va de veras: tenemos entendido vendrán pronto de la ciudad de la Alhambra árboles para el futuro porque que se está trazando: así sea.

==Se ha posesionado de la escribanía vacante por defunción del correcto funcionario don José Labella Aguilera, don Francisco Hernández Mateos.

==Tornó de Granada doña Asuncion Saiz Pardo; de Madrid doña Josefa Serrano y su hija Adela, don Juan Antonio Lopez y señora y el Letrado don José Garcia-Varela, hijo de nuestro director.

## Servicio directo y sin Escala

Entre Barcelona, Almería y Melilla

POR EL VAPOR

## Velarde

Salida de Barcelona para Almería, los días 15 y 25 de cada mes.

Salida de Almería para Melilla, los días 8, 1 y 28 de cada mes.

Salida de Almería para Barcelona, los días 10, 20 y 30 de cada mes.

Admite viajeros y mercancías entre los indicados puntos.

Consignatarios en Barcelona: Sres. Domenech y C<sup>ta</sup> Hermanos, Paseo de Colón, 17.

Consignatarios en Almería: Sres. Verdejo Hermanos en Liquidación.

Consignatario en Melilla: don Samuel Jh. Salama.

NOTA.—Este vapor tiene establecida en Almería una Agencia de reexpediciones para hacer seguir á Barcelona y á Melilla las mercancías que se reciban del interior, ó vice-versa.

OTRA.—Los Jefes de las estaciones del Surmente al Consignatario de este vapor en Almería, para que se reserve pasaje á Barcelona y á Melilla á los Sr. viajeros que lo soliciten.



	PAQUETES DE	PASTILLAS	PESETAS
1. <sup>a</sup> marca: Chocolate de la Trapa...	400 gramos,	14 16 y 24	1 25, 1 50, 1 75, 2 y 2 50
2. <sup>a</sup> marca: Cholata de familia.....	460 = .	14 y 16	1,50 1,75 2 y 2,50
3. <sup>a</sup> marca: Choolate económico.....	350 - .	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastian.—Cajitas de merienda 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el empaque. Se hacen tareas ds encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

# SECCION RECREATIVA É INSTRUCTIVA

## CHARADA

¿Dos dos—preguntó una niña  
á una tres dos elegante,  
¿por qué no quieres que vaya  
contigo ésta noche al baile?  
—Eres aun poma pequeña  
para danzas semejantes;  
en éstas villas del prima,  
río que nos muestra en su cáuce  
las maravillas del cielo  
á través de sus raudales  
tamizadas por la fronda  
de esos higiénicos árboles  
que dulcemente sombrean  
sus encantadoras márgenes,  
viene siempre lo mejor  
de las ciencias y las artes  
en hombres como en mujeres,  
á mitigar los afanes  
que en su artística carrera  
sufren en las capitales  
mas renombradas de Europa,  
todos se recogen tarde,  
y las niñas como tú  
estorban en todas partes.  
Además, eres muy negra,  
mas que la endrina salvaje,  
y allí, entre tanta belleza  
no sienta bien tu semblante.  
—Tú en la casa eres lo mismo  
y cuando vas á la calle  
veo que te pones mas blanca  
que la nieve de los Alpes.  
Unta mi rostro tambien  
con esa *todo* que bates  
en la palma de la mano

y ya podrás presentarme.—  
La madre volvió la cara  
y dijo así en un aparte.  
—Los niños como los locos  
dicen siempre las verdades.

R.

La solución en otro número.  
A la anterior.—PIAVE

## Base para el cultivo de la olivicultura

Un conocido agrónomo español refiere que, con motivo de un viaje que ha hecho por las provincias olivareras de nuestro país, observó que algunos agricultores consiguieron aumentar y mejorar notablemente y con gran economía la producción de aceituna, mediante el empleo razonado de abonos minerales. Al decir de dicho agrónomo, no solo se consiguió aumentar la cosecha, sino que ésta se produce periódicamente todos los años, en vez de ser alternativa como en los olivares no abonados.

Entre los ejemplos que cita, reproduciremos uno que es concluyente: D. José M.<sup>a</sup> Morales, de Reina (Badajoz) dividió un olivar de secano y plantado en terreno arcillo-silíceo en dos parcelas iguales dejando una sin abono y abonando otra con 183 kilogramos de superfosfato, 183 de sulfato de amoníaco y 183 de sulfato de potasa, ó sea un kilogramo de cada materia por árbol. Pues bien, á pesar de que el olivar era muy fértil, estaba admirablemente cultivado y venía produciendo grandes cosechas, el efecto de los abonos no pudo ser mejor, conforme lo muestran las siguientes cifras:

Por hectárea

Acetuna recolectada en la parcela sin abono . . . . .	2.567 kigs
Item id. en la parcela abonada . . . . .	5.317

Resulta, pues, que el abono, cuyo coste fué de 148,30 pesetas, aumentó la producción en 2750 kilogramos de aceituna, que se vendieron en 387,75 ptas. quedando, por tanto, un beneficio neto de 239,45 ptas. por hectárea, debido exclusivamente al abono.

Siendo la época de abonar el olivo, creemos de interés la publicación de tan interesantes datos y recomendamos á los labradores la siguiente fórmula general:

	Por olivo
Escorias ó superfosfato . . . . .	1 á 1,50 kilos
Cloruro ó sulfato de potasa . . . . .	0,50 á 0,80 »
Nitrato de sosa ó sulfato amónico . . . . .	1 á 1,25 »

El abono fosfatado (escorias ó superfosfato) y el potásico (cloruro ó sulfato de potasa) se incorporarán al suelo con una labor lo antes posible. El abono nitrogenado (nitrato de sosa ó sulfato de amoníaco) se aplicará de Marzo á Mayo.

## UN PARAISO

La pequeña población de Orsa, en la provincia de Delecartie (Suecia) hállase en excepcionales condiciones de bienestar.

Posee bosques inmensos que producen enormes sumas.

Hace poco ha vendido madera por valor de 9.616.000 coronas, ó sean unos trece millones y medio de francos, y los agentes forestales opinan que, sin menospreciar sus propiedades, se podrá lograr análogo resultado durante 30 años.

El Ayuntamiento de Orsa ha destinado un millón y medio de coronas á la construcción de caminos locales. El capital sobrante dará unas 300.000 coronas en concepto de intereses.

Una línea telefónica, que funciona gratuitamente, pone en comunicación todos los grupos de casas y las aldeas.

Hay allí numerosas escuelas gratuitas, con excelente personal de maestros.

No se conocen los pobres en Orsa, cuyos habitantes se ven libres de los impuestos.

Aquello, en fin, es el paraíso.

# IMPRESA DE 'EL ACCITANO,

En este establecimiento se confeccionan trabajos finos y corrientes, cartas timbradas, libros talonarios, participaciones de casamientos, recordatorios, modelaciones para toda clase de oficinas, prospectos, sobres timbrado, tarjetas anuncios, facturas comerciales plantillas de nacimientos, fés de vida, certificados médicos y tarjetas de visita

## Esquelas de funeral

Todas las que se encarguen á esta imprenta serán insertas en la tercera plana de este periódico, publicándose además, si así lo desea la parte interesada, un suelto necrológico del finado, facilitándole tambien gratuitamente á la familia diez ejemplares del número en que aquellos trabajos aparezcan insertos.

## Mercado Público

Precio de la semana última			
Trigo	fanega	de	12'50 á 12'70
Celada	»	«	05'50 « 06'00
Habas	»	«	12'00 « 12'50
Cañamones	«	«	00'00 « 00'00
Judías	«	«	24'00 « 25'00
Lentejas	«	«	10'00 « 10'00
Aceite	arroba	«	14'00 « 15'00
Maiz	«	«	00'00 « 00'05
Cañamo	«	«	12'00 « 12'50
Patatas	quintal	«	03'50 « 04'00

EL CORREDOR  
Antonio Hernández

## EL ACCITANO

PROVINCIA DE

Sr. D.